



FACULTAD DE  
CIENCIAS JURÍDICAS

UNIVERSIDAD NACIONAL AUTÓNOMA DE HONDURAS  
FACULTAD DE CIENCIAS JURÍDICAS

**INFORME DE SEGUIMIENTO POA  
AÑO 2023**

**INFORME DESCRIPTIVO DE LOGROS**

**NOVIEMBRE, 2023**





## I. PRESENTACIÓN

En este informe se presentan los resultados más importantes alcanzados en el año 2023, Periodo de gestión interina del Decano Máster y Abogado Juan Carlos Pérez Cadalso.

Tomando como guía la planificación institucional, objetivos estratégicos e indicadores más importantes, se ejecutaron actividades que aportaron al cumplimiento de las metas institucionales, realizando una distribución objetiva y transparente de los recursos (materiales, financieros y humanos) con los que cuenta la facultad.

A continuación, se presentan los resultados más importantes en función de los indicadores de gestión establecidos en el marco estratégico institucional distribuidos en LAS dimensiones estratégicas, pilares de la gestión, que enmarcan el desarrollo de las funciones sustantivas del quehacer académico de la unidad:

a. MEJORAMIENTO DE LA CALIDAD, LA PERTINENCIA Y LA EQUIDAD:

### 1. DESARROLLO E INNOVACIÓN CURRICULAR

Se estableció como meta un mínimo de 2 carreras propuestas como nueva oferta diseñadas en la facultad de Ciencias Jurídicas y en este año se logró:

1. Aprobación de carreras de posgrados



- Aprobada el Doctorado en Derecho por el Consejo de Educación Superior y se inicio los procesos matricula para inicio de la I promoción en el mes de noviembre de 2023.
- Inicia la primera promoción de la Maestría en Gestión Jurídica del Estado y Derecho Político, con una matrícula inicial de 30 maestrantes.



Apertura de la I promoción de la Maestría en  
Gestión Jurídica del Estado y Derecho Político.

2. Continua en proceso y en etapa final la Reforma del Plan de Estudios de la Carrera de Derecho.
3. En seguimiento al **Plan de Educación No Formal** a ejecutar en el año, se continuo con el Programa de Diplomados Jurídicos con propuestas curriculares innovadoras abordando temas que responden a los problemas de país.



4. Implementación y ejecución de la primera clase en modalidad virtual como es la clase de Derecho Administrativo Especial, a cargo del Departamento de Derecho Administrativo.



Lanzamiento y presentación de clase virtual

A continuación, se presentan las propuestas curriculares elaboradas y ejecutadas en el año 2023:

**1. Diplomado Universitario en Estado de Derecho y Democracia**, desarrollada y aprobada la propuesta metodológica y programa académico del Diplomado Universitario en Estado de Derecho y Democracia a ejecutar en el año 2024 en asocio con la **Fundación Konrad Adenauer**.



## 2. VINCULACIÓN UNIVERSIDAD SOCIEDAD

### a. EDUCACION NO FORMAL

Integrados, los programas y planes para la implementación de los servicios de educación no formal a nivel de diplomados, cursos libres, talleres, seminarios, conferencias, con las unidades académicas y en alianza con otros actores de la sociedad, logrando la ejecución de los siguientes:

#### **CONFERENCIAS, FOROS, SEMINARIOS**

En consonancia con el enfoque de trabajo en redes con que trabaja la Facultad de Ciencias Jurídicas y con el propósito de incidir en temas prioritarios para la ciudadanía hondureña y contando con el apoyo de socios estratégicos se desarrollaron conferencias, foros y otros, a continuación, se detallan:

##### **Conferencias y representaciones nacionales:**

###### **1. Conversatorio "Mujeres Valientes en la Política"**

La Facultad de Ciencias Jurídicas de la Universidad Nacional Autónoma de Honduras, la fundación Konrad Adenauer Stiftung (KAS) y la secretaría de las Culturas, las artes y los patrimonios de los pueblos de Honduras, se unieron para el desarrollo del Conversatorio del Libro "Mujeres Valientes en la Política".

Este es un libro publicado por la Fundación Konrad Adenauer, en el cual presenta los relatos de diez grandes mujeres hondureñas destacadas, con



una gran trayectoria, con trascendencia en la política e impulsadoras en la sociedad de nuestro país.

Se contó con la valiosa participación de profesionales que han decidido hacer prevalecer sus derechos políticos, como la Designada Presidencial Doris Gutiérrez, la Diputada Fátima Mena, la Ex Diputada Karla Medal y la Ministra de la Secretaría de las Culturas, las Artes y Patrimonios de los Pueblos de Honduras Anarella Vélez.

Este encuentro tuvo lugar en el Auditorio del Edificio del Alma Mater de la UNAH, en un horario de las 10:00 am con una finalización de 12:00 pm, en fecha del 15 de junio de 2023.



## 2. Ciclo de Conferencias en Propiedad Intelectual

En el marco de la celebración del Día Mundial de la Propiedad Intelectual, la Facultad de Ciencias Jurídicas en asociación con el Instituto de la Propiedad se desarrolló un Ciclo de Conferencias en Materia de Propiedad Intelectual. Desarrollado el día lunes 24 de abril en el Auditorio del Edificio



**3. Evento "Cátedra Abierta BCIE: Acceso a la información y transparencia para el desarrollo". Celebrado el 21 de septiembre en las Instalaciones del BCIE.**

La Facultad de Ciencias Jurídicas de la Universidad Autónoma de Honduras (UNAH) y el BCIE organizaron el evento "Cátedra Abierta BCIE" en la sede del Banco en Tegucigalpa. El evento fue dirigido a estudiantes, docentes e investigadores con interés en áreas tales como derecho, economía, comunicaciones, ciencia política, desarrollo, administración, políticas públicas y carreras afines.

Los objetivos de esta iniciativa fueron: (a) diseminar conocimiento sobre las principales prácticas en materia de transparencia, acceso a la información y rendición de cuentas; (b) fomentar el diálogo entre referentes de la academia, estudiantes y funcionarios del BCIE en temas de transparencia, acceso a la información y desarrollo; (c) proporcionar a





los participantes información clave sobre las competencias, responsabilidades y la manera en cómo trabaja el Banco e (d) impulsar la comprensión y el uso de la PAI como una herramienta de rendición de cuentas.

Este evento contó la participación de 250 estudiantes de la Facultad de Ciencias Jurídicas de la UNAH, docentes y Representantes de Instituciones Públicas de Honduras.





### 3. ESTUDIANTES

La Facultad de Ciencias Jurídicas en el año realizó diferentes acciones enfocadas a mejorar las capacidades y oportunidades de los estudiantes, razón principal del quehacer universitario, mediante la ampliación de la oferta de carreras, generar oportunidades que fortalezcan y enriquezcan la formación de los estudiantes, formación que se reconoce debe ser integral: académico, cultural, deportivo, en valores, etc. Entre las acciones y logros más importantes se encuentran:

1. Se generaron y fortalecieron espacios académicos extracurriculares dirigidas al desarrollo integral del estudiante y el logro de la excelencia académica:

- **Competencia Interna de Juicios Simulados en Materia de Derechos Humanos Moot Court**, llevado a cabo el 20 al 21 de abril del 2023





- **VI Competencia Nacional De Juicios Simulados En Materia De Derechos Humanos "Moot Court" - Honduras 2023**, llevado a cabo del 24 al 25 de agosto, 2023

Esta competencia nacional de juicios simulados en Derechos Humanos Nacional se llevó a cabo de forma presencial. Contando con la participación de equipos que representan a universidades nacionales tales como: CEUTEC, UJCV y la UNAH. Se contó con el patrocinio de la Escuela Judicial y UNITC.



- **Tercera Edición de La Competencia Centroamericana de Derechos Humanos III Competencia Centroamericano de Derechos Humanos MCCA2023**



La competencia centroamericana de este año 2023, se caracterizó por tratar el tema de "Las Mujeres en tribunales de justicia y sus derechos laborales" llevado a cabo desde una perspectiva de género.

Fue llevada a cabo en las instalaciones de la Universidad Nacional Autónoma de Honduras en su sede central de la Ciudad de Tegucigalpa, Honduras; en los edificios 1847, C3 y el edificio I para la competencia final y eventos de clausura.

En esta oportunidad se contó con 12 equipos, provenientes de: México, Guatemala, El Salvador, Honduras, Perú y Ecuador; de igual forma, en el marco de la competencia se llevaron a cabo diversas actividades académicas cuya finalidad fue la formación para los participantes y conocer un poco de la cultura Hondureña;





- Concurso Interamericano de Derechos Humanos en American University, Washington DC. Llevado a cabo del 23 al 28 de mayo del año en curso, llevado a cabo de forma presencial.



2. Programas de voluntariado y pasantías (reconociendo 40 horas de servicio social) en:

En el marco de acuerdo entre la Facultad de Ciencias Jurídicas y diversas organizaciones, se habilitaron espacios para el desarrollo de pasantías y voluntariados para estudiantes de la Carrera de Derecho, mismo que son reconocidas como práctica profesional supervisado y horas de servicio social, en el año 2023 se logró lo siguiente:

- **Pasantía y Certificación de Jóvenes Anticorrupción**

El Consejo Nacional Anticorrupción llevo a cabo en el año 2023 el Programa de Pasantía y Certificación de "Jóvenes Anticorrupción", en su quinta edición en las que 15 estudiantes de excelencia académica de la Carrera de Derecho de la Facultad de Ciencias Jurídicas se formaron junto a otros estudiantes de universidades



nacionales como ser: Universidad Tecnológica de Honduras (UTH), Universidad José Cecilio del Valle (UJCV) y Centro Universitario Tecnológico (CEUTEC).



#### 4. POSGRADOS

La Facultad de Ciencias Jurídicas en consonancia a el objetivo institucional de posicionar a la UNAH como una institución líder en la formación de posgrados a nivel nacional, generando una oferta de posgrados de estricta pertinencia con las necesidades de conocimiento que los distintos sectores de la sociedad hondureña requieren, lo que unido a la calidad de los programas y a su capacidad de actualización, están en consonancia con los desafíos de crecimiento y desarrollo del país y la región.

##### **a) Aprobación de nuevas promociones en las carreras de posgrados activas:**

- Aprobada la Carrera Doctorado en Derecho por el Consejo por Consejo de Educación Superior.



- Iniciada promoción de la Maestría en Derecho Marítimo y Gestión Portuaria en campus UNAH VS

## 5. INTERNACIONALIZACIÓN DE LA EDUCACIÓN SUPERIOR

A continuación, los principales logros en los indicadores en la dimensión de Internacionalización de la educación superior en la Facultad para el año 2023:

### **a. ESPACIOS DE INTERNACIONALIZACIÓN**

Estos fueron los diversos programas y proyectos académicos con enfoque internacional, que fueron gestionados para el acceso de docentes y estudiantes:

#### **1. Concurso Interamericano de Derechos Humanos en American University, Washington DC.**

La Facultad de Ciencias Jurídicas logró una destacada participación en el Concurso Interamericano de Derechos Humanos en American University, Washington DC, representada por los estudiantes Keyli Benavides y Michelle Escoto, ambas del cuarto año de la Carrera de Derecho, quienes fueron asesorados por el Abogado Mauricio José Cantor Rosales, quienes actuaron como oradores representantes de la víctima.

Los estudiantes fueron seleccionados en el XI Concurso Interno de Juicios Simulados en materia de derechos humanos organizado por la Facultad de Ciencias Jurídicas y celebrado en el año 2022.



**2. XV Encuentro de la Red Centroamericana de Intercambio académico en Derecho Internacional (Red CIADI) celebrado en la ciudad de Puntarenas, Costa Rica del 23 al 25 de agosto del 2023.**

En este Encuentro no fue posible participar de forma física, ya que el Gobierno de Nicaragua nos impidió el paso terrestre por su territorio, por lo cual se participó de forma virtual. La delegación de Honduras estaba compuesta por 45 alumnos y 2 docentes. (Decano y mi persona)

El tema central del Encuentro fue las "acciones y repercusiones del Desplazamiento humano en Centroamérica. Retos y desafíos.

Honduras participó con 2 ponentes que abordaron el tema de Honduras y la crisis migratoria proveniente de América de América del Sur y Análisis de la Ley del Migrante Retornado.



En este Encuentro se propusieron acciones a desarrollar por parte de las Universidades para incidir en las Políticas Públicas de los Estados y reducir la movilidad humana hacia otros países y mejorar el trato hacia el migrante.

Este Encuentro termino con el nombramiento de la nueva Presidente de la Red Centroamericana de Intercambio acafdémico en Derecho Internacional, el cual recae en mi persona, siendo la Unah a través de la Facultad de Ciencias Jurídicas la próxima anfitriona del XVI Encuentro.



Coordinadores de la Red Ciadi.

**3. III CONGRESO DE INTERNACIONALIZACIÓN DE LA EDUCACIÓN SUPERIOR.** La Facultad de Ciencias Jurídica tuvo presencia en este importante congreso organizado por la UNILA Brazil en fechas del 30, 31 de agosto al 1 de septiembre en la Ciudad de Foz de Iguazu en Brazil; con la representación del abogado José Alexander Ávila Vallecillo, secretario de esta facultad y coordinador de la Revista de Derecho y el Asistente Técnico Estratégico Msc. Walter Meléndez



#### **4. I ENCUENTRO SOBRE LA FORMACIÓN EN DERECHOS HUMANOS EN LAS FACULTADES DE DERECHO DE LA REGIÓN**

El Decano Abogado Juan Carlos Pérez Cadalso en representación de la Facultad de Ciencias Jurídicas fue invitado a participar en la primera edición de este encuentro de universidades de la región, organizado por la Corte Interamericana de Derechos Humanos y la Agencia Suiza para el Desarrollo y la Cooperación COSEDE, en fechas de 30 al 31 de octubre del año en curso.

El evento tuvo dos objetivos principales: el primero es reflexionar conjuntamente y dialogar sobre la formación de los derechos humanos en las Facultades de Derecho y el segundo es reflexionar conjuntamente sobre cómo se puede fortalecer una posible vinculación entre las altas casas de estudios y la Corte



Interamericana y, especialmente, con su nuevo Centro de Formación.

**5. VII CONGRESO INTERNACIONAL EN DERECHOS HUMANOS  
“DEMOCRACIA Y DERECHOS HUMANOS EN LATINOAMERICANO”.**

El abogado José Alexander Ávila, secretario de la Facultad representó a la Facultad en el VII Encuentro Internacional en Derechos Humanos como ponente. Este congreso fue organizado por la escuela de Derecho de la Universidad Católica Silva Henríquez de Chile en conjunto con el Centro Universitario Salesiano de São Paulo (UNISAL) de Brasil, realizado los días 16 y 17 de agosto de 2023.